



**LLUEVEN
CRÍTICAS CONTRA
LUIS ARCE POR
SU INOPERANCIA
EN PROBLEMA
DE LA FALTA
DE DIÉSEL
PÁG A 6**



Jueves 10 de julio 2025 • Santa Cruz de la Sierra • Año 37 • Núm. 12.395 • 13 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

ECONOMÍA Y EXPORTACIONES

CANDIDATOS FIRMAN PACTO PARA ENTERRAR EL 'PAÍS TRANCA'

En un foro convocado por los exportadores, cuatro alianzas políticas firmaron un compromiso de diez puntos para transformar el modelo económico, eliminar las trabas burocráticas y garantizar libertad plena para exportar. Samuel Doria Medina, dos candidatos a la vicepresidencia y uno al Senado se comprometieron a reemplazar las restricciones, cupos y controles actuales por un modelo abierto, competitivo y moderno que reactive la economía nacional. **PÁG A 4**

FORO CON CANDIDATOS Construyendo Nuestra Economía



ACUERDO. El compromiso plantea 10 medidas clave para eliminar trabas a las exportaciones, modernizar el aparato productivo y transformar al Estado en facilitador del desarrollo económico.

FOTO: REGIS MONTERO

PÁG A 7

SE COMPLICA EL RETORNO A CLASES POR EL SARAMPIÓN



PÁG A 8

UN ADOLESCENTE DE 14 AÑOS, CABECILLA DE UNA BANDA QUE ROBABA MOTOS

EDITORIAL

¿QUEREMOS UN CAMBIO O QUEREMOS CAMBIAR?

Los bolivianos repetimos hasta el cansancio que queremos un cambio. Lo gritamos en las todos lados, en las redes sociales y en las conversaciones cotidianas. Decimos que queremos un país distinto, sin Evo Morales, sin el MAS, sin corrupción, sin impunidad, sin burla al ciudadano. Pero en el fondo, ¿de verdad queremos cambiar? ¿O solo queremos que se vayan ellos para que vengan otros a ofrecernos más de lo mismo, pero con mejores modales?

El MAS no inventó la corrupción. La perfeccionó, la estructuró, la oficializó. Pero el país del “vengase mañana”, de la coima por debajo de la mesa, del “tengo un amigo en el gobierno”, del favoritismo político, del puesto conseguido por militancia y no por mérito, ya existía. Bolivia ha sido, desde hace décadas, un país acostumbrado a normalizar la trampa, la viveza criolla, la impunidad cordial.

Queremos que se acabe el abuso, pero no renunciamos al favorcito. Queremos instituciones firmes, pero no dejamos de llamar al contacto para saltarnos la fila, anular una multa o conseguir una beca que no merecemos. Queremos

¿Queremos cambio? Sí. Pero cambiar implica sacrificios, renunciaciones, incomodidad, compromiso. Implica asumir que la corrupción no es solo del otro, que el Estado no nos debe favores, que el mérito debe imponerse al compadrazgo. Implica construir ciudadanía, no clientelas.

justicia, pero comprada cuando nos conviene. Queremos democracia, pero nos molesta cumplir las normas cuando no nos benefician. Soñamos con una Bolivia distinta, pero estamos cómodos con los beneficios del viejo país: prebendas, conexiones, acomodados y licencias informales para transgredir sin consecuencias.

El rechazo al MAS no siempre viene desde la ética, sino desde el cansancio. Nos hartó el odio,

el discurso de confrontación, la mediocridad arrogante, el culto a la personalidad. Pero muchos de los que lo condenan hoy, aplaudieron mientras les convenía, mientras el modelo de “roba pero hace” funcionaba a su favor. No hubo una rebelión moral generalizada, sino un quiebre pragmático cuando la máquina dejó de repartir.

Entonces, el dilema no es solo sacar al MAS. Es preguntarnos si realmente queremos desmontar la cultura política que lo hizo posible: esa estructura clientelar, corrupta, vertical y prebendal que ha sobrevivido a todos los gobiernos. Si no hacemos ese ejercicio profundo de transformación, el próximo Evo ya está entre nosotros. Tal vez más joven, más simpático, más culto, pero igual de autoritario, igual de populista, igual de hábil para manipular nuestras carencias.

Bolivia corre el riesgo de reemplazar un caudillo por otro, una red corrupta por otra, una narrativa falsa por otra más sofisticada. Porque el sistema está diseñado para reproducirse si el ciudadano no cambia. Si no exigimos instituciones independientes, si no votamos por propuestas concretas y viables, si seguimos premiando la viveza en vez de la capacidad, si no cortamos con la cultura del favor, no habrá cambio real. Solo una nueva administración del viejo orden.

La amenaza de convertirnos en otra Venezuela o Cuba no está únicamente en las manos de los líderes. Está también en nuestra complacencia. Mientras sigamos creyendo que la ley es un estorbo para los vivos, mientras esperemos que “alguien arregle esto” sin estar dispuestos a poner el hombro ni pagar el costo de la transformación, Bolivia seguirá al borde del abismo. Y tarde o temprano, caerá.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



SANCIONADA. Estados Unidos sancionó a Francesca Albanese, relatora de la ONU para los Territorios Palestinos, por lo que calificó como una “campaña contra Israel”. Las medidas incluyen el bloqueo de activos y la revocación de su visa. Albanese denunció un “genocidio” en Gaza, lo que generó tensiones con Washington, que intentó sin éxito removerla de su cargo.

BAJO EL PENOCO

La cátedra de Arce

Después de repetir hasta el cansancio que Bolivia estaba blindada, que el modelo funcionaba y que no había de qué preocuparse, Luis Arce vuelve de la cumbre de los BRICS con delirios mesiánicos y una “receta” para vencer al capitalismo. Pero al pisar suelo boliviano, el libreto cambia de inmediato: ya no hay diésel, no hay gasolina, no hay plata y... que cada quien se las arregle como pueda. Con total desparpajo, admite que el país no puede garantizar combustibles, es decir, que el motor de la economía nacional está al borde del paro. Y para colmo, dice que ya no le interesa el poder, que está satisfecho y que volverá a la universidad. ¿A enseñar qué? Tal vez ya tiene listas sus lecciones: “Cómo destruir un país en tiempo récord”, “Métodos efectivos para desmantelar la industria del gas”, “Técnicas de propaganda para sostener una mentira económica” y “Economía familiar: trucos para enriquecer a tus hijos”. Arce no solo fracasó como presidente; ahora se burla del país entero. Deja una economía destruida, una población angustiada y una crisis que él mismo fabricó. Su frescura no es inofensiva: es una agresión a Bolivia.

DESTAQUE



Compromiso

El ministro de Gobierno, Roberto Ríos, aseguró este miércoles que el proceso electoral está plenamente garantizado, pese a intentos de desestabilización y amenazas contra autoridades e instituciones. Reafirmó el compromiso del Gobierno con la democracia y destacó la firma de un convenio entre la Policía y el TSE para reforzar la seguridad durante el calendario electoral.

BOLÍTICA

EL ALARMANTE

INCREMENTO de casos de sarampión en Bolivia, que ya bordea los 100 contagios, refleja una preocupante falla en las coberturas de vacunación infantil. Que la mayoría de los casos correspondan a niñas y niños sin esquema completo de inmunización demuestra que no se ha logrado una conciencia real sobre la importancia de la vacunación.

SANTA CRUZ, CON 84

contagios, concentra la crisis y evidencia la urgencia de reforzar campañas específicas en zonas de alta densidad poblacional. La labor del Ministerio de Salud y sus brigadas móviles es clave, pero también lo es el compromiso de padres, maestros y autoridades locales para garantizar el acceso efectivo a las vacunas.

EL SARAPIÓN

ES prevenible y Bolivia ya lo había eliminado; retroceder ahora por negligencia o desinformación sería inaceptable. La protección de los más vulnerables debe ser prioridad, y eso comienza con dos simples pero vitales dosis. No hay tiempo que perder.

EL DÍA

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso
Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

ENCUÉNTRANOS EN:



@eldiabolivia

• DIRECTOR EDITOR Eduardo Bowles Alvarez
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • FOTOGRAFÍA Regis Montero



CLEPSIDRA



POR

**Álvaro
Riveros Tejada**

Alas y buen viento

Ante la grata noticia del desistimiento del inhabilitado coccalero Evo Morales, de participar en las próximas elecciones presidenciales, aduciendo la falta de una justicia limpia e independiente, usada por el gobierno como arma política contra sus opositores y el irrespeto a la vigencia de la Constitución Política del Estado, los bolivianos deberíamos estar de plácemes, ya que tales afirmaciones obedecen a un repentino ataque de patriotismo, extraño en él, o simplemente a un estado de alucinación y/o máxima euforia, muy propio del medio ambiente que lo rodea.

Lo inexplicable de la actitud del autócrata, que nos gobernó discrecionalmente por más de catorce años, es la tranquilidad y el cinismo con la que justifica su decisión, siendo él, precisamente, quien manejó los hilos de una justicia servil y corrupta que le permitió apenarse en la silla presidencial desconociendo todas las normas y leyes que no se lo admitían. Ni siquiera hablar del referéndum, cuyo resultado, prohibiendo su reelección, desconoció solemnemente. Esa práctica deshonesto y dolosa trató de repetirla el año 2019, empero fue suficiente razón para que el pueblo fuerce su renuncia y huya despavorido a México.

Si hay algo que supo manejar hábilmente y marcó la característica de su gobierno, fue la sañuda caza a sus opositores, mientras nos distraía con teatralizadas peleas a lo interno de su partido. José María Bakovic, Marco Antonio Aramayo y otros, fueron las víctimas fatales de su encono. Ni hablar de los centenares de presos políticos que aún guardan prisión hasta nuestros días, como: Jeaninne Añez, el

exgobernador potosino Marco Antonio Pumari; el de Santa Cruz, José Luis Camacho y muchos ex oficiales de las fuerzas armadas.

La supuesta defensa de la Constitución, por parte de Morales, es una argucia para movilizar a sus "militantes", especialmente aquellos que pertenecen al núcleo de los agroquímicos chapareños, razón suficiente para esgrimir todas las artimañas características de ese sector, como las demostradas últimamente en el distrito minero de Llallagua, asesinando impunemente a pobladores y policías de esa localidad, so pretexto de boicotear, sino aplazar las elecciones de este año.

A escasos cuarenta días de las elecciones, han decidido repartirse lo que queda del Estado, los familiares y algunas personas piadosas que son responsables del despilfarro que hizo Morales en su gobierno, arguyendo que nada tienen que ver con la intolerable falta de hidrocarburos en estos días, siendo que ella es una absoluta irresponsabilidad de los que, junto a Morales, gobernaron este último cuarto de siglo al país y no supieron implementar políticas de exploración de este carburante, ya que su dedicación sólo se limitó a inflar la administración pública, con más de medio millón de funcionarios adeptos.

Ante semejante cuadro de corrupción y latrocinio, es necesario que los bolivianos acudamos a las urnas electorales, hoy aparentemente imparciales y honradas por la ausencia del mayor depredador, con el ánimo sincero de re institucionalizar nuestra amada patria boliviana, al cumplir precisamente, sus doscientos años de nacimiento. Y a los fautores, como expresaban nuestras abuelas: "Alas y buen Viento".



MIRADAS



POR

Hernán Terrazas
PERIODISTA

De "patria o muerte" a "100 días carajo"

La economía y la política van más que nunca de la mano en vísperas de unas elecciones cruciales para Bolivia. La posibilidad, cada vez más cierta, de que uno de los candidatos de oposición sea el próximo Presidente ha influido incluso –o así parece por lo menos– en una tendencia a la baja del dólar y, aparentemente, en una mejora muy modesta de la calificación de riesgo país.

Y es que, salvo la continuidad a través de alguno de los debilitados candidatos del bloque oficialista –Andrónico Rodríguez, Eva Copa y Eduardo del Castillo– nada puede ser peor de lo que ya tenemos.

A los errores fatales en el manejo de la economía, el Presidente Arce debe sumar los escándalos de corrupción en los que han estado involucrados sus hijos, afortunados sujetos de millonarios y sospechosos créditos otorgados por un banco del oriente.

Las encuestas muestran que los bolivianos quieren que todo eso acabe. El MAS y los representantes de una izquierda decadente y en repliegue ya no representan ninguna esperanza para los más pobres. Todo lo contrario: si los ingresos de los bolivianos mejoraron en años anteriores, bastó el viento de la devaluación y el alza de precios incontrolable para que el bienestar se esfume.

La gente está dispuesta incluso a que se levante el subsidio de los hidrocarburos, una pesada carga de casi 3.000 millones de dóla-

res, que representa la mayor parte del déficit fiscal, con tal de que se garantice el abastecimiento de combustibles y aparezcan los dólares en el mercado.

La narrativa de los dólares, los pesos y los centavos, le gana, de lejos, a la de las consignas políticas, los posicionamientos ideológicos, las revoluciones, procesos de cambio y demás decorado del socialismo del siglo XXI.

Por eso, los candidatos que ofrecen soluciones económicas son los que llevan la delantera en un proceso electoral que, de todas maneras, se caracteriza por no tener todavía un ganador claro. La transición va del "patria o muerte" al "100 días carajo" u otras fórmulas menos románticas.

Como suele ocurrir, los errores catastróficos de una izquierda que solo sabe de "administrar" bonanzas, pero que ignora fatalmente cómo resolver los escenarios críticos, le ofreció en bandeja el discurso a sus adversarios.

De todas maneras, no hay un favorito, aunque, en bloque, los opositores reúnan casi el 60% de la intención de voto. La gente está decidida a cambiar, pero tiene las preferencias divididas en dos o a lo sumo tres de los candidatos, y eso puede ser un factor para que el cambio demore hasta la segunda vuelta.

Queda poco tiempo y están prohibidos los errores. Con menos del 20% de intención de votos, todavía ningún opositor tiene asegurado el premio mayor y el perdón de los pecados de los veniales y, mucho menos, de los mortales.



DIOS TE BENDIGA



POR

**Mons. Robert
Flock**

Aranceles e Impuestos

|| Cuando Pedro llegó a la casa, Jesús se adelantó a preguntarle: «¿Qué te parece, Simón? ¿De quiénes perciben los impuestos y las tasas los reyes de la tierra? ¿De sus hijos o de los extraños?» Y como Pedro respondió: «De los extraños», Jesús le dijo: «Eso quiere decir que los hijos están exentos».

(Mt 17,25-26). El día después de lo que en los Estados Unidos se llama "April Fool's Day", el equivalente a los "Santos Inocentes", Donald Trump anunció la imposición de aranceles a todos los países del mundo. Seguramente tuvo que esperar un día para no ser interpretado como una broma masiva. Y no lo fue. Nace de su resentimiento por lo que considera un trato comercial injusto sufrido por los Estados Unidos, de su fe ciega en la eficacia de los aranceles y de su estilo de bullying para imponer los términos de los acuerdos internacionales desde una postura de fuerza. Lo llamó eufemísticamente "Día de la Liberación". No hay duda de su capacidad comunicacional.

Según la revista Fortune, Bolivia cobra a los EE. UU. un arancel del 20 %, y la tarifa recíproca de Trump es del 10 %. Muchos aranceles en Bolivia son del 40 % o más, sin distinción del país de origen. Por encima, está el Impuesto al Valor Agregado (IVA) del 13 %. Por esto, los bolivianos que tienen la posibilidad de viajar a Miami suelen volver con su equipaje lleno de bienes que pueden comprar por la mitad del precio legal en Bolivia.

A diferencia de los EE. UU., la política arancelaria de Bolivia no es proteccionista, porque no hay nada que proteger. Allá hay molestia porque las fábricas han sido relocalizadas donde se paga poco por la mano de obra. Gozan de productos ba-

ratos por el libre comercio con China, habiendo así financiado la gran expansión militar de esa nación comunista. Los EE. UU. no exportan muchos autos y celulares, sino la tecnología para hacerlos cada vez mejor; además, el mejor cine y, sobre todo, el sueño de que todo es posible con esfuerzo propio y un poco de creatividad.

Este último es precisamente lo que el socialismo envidia y, a la vez, destruye.

La política arancelaria de Bolivia no es novedad ni invento del MAS, pero es una auténtica locura. En 2003, cuando aquel presidente del acento gringo decretó impuestos al estilo gringo, provocó el Febrero Negro con 30 muertos y muchos heridos, preludio de los disturbios del Octubre Negro del mismo año.

Resulta irónico que el actual presidente boliviano rechace el tarifazo estadounidense y tema que se genere una recesión mundial, siendo quizás la primera vez que acierta en sus ideas financieras, ya que ha llevado a Bolivia a su peor crisis económica desde el desastre de la UDP, cuando la gente iba al mercado con carretillas de billetes recién impresos. También es hipócrita que la página web de la Aduana Boliviana resalte los enlaces para denunciar el contrabando y la corrupción que sus altos aranceles y el IVA incentivan, mientras nuestra política económica obstaculiza el libre comercio. Al mismo tiempo, el gobierno central se considera más capaz que Jesucristo para convertir piedras en pan, como insinúa la propaganda del Ministerio de la Presidencia ("Las piedras ahora son obras", 19/06/25, Red Bolivisión), sin mencionar la creciente deuda interna y externa. Un bebé recién nacido debe \$3.816, según la Inteligencia Artificial, lo que por el mercado negro equivale a Bs 57.240 (Bs 15 por \$1), aunque no tenga ni dólares ni bolivianos. La forma de corrupción más común en Bolivia es vender y comprar sin factura, porque resulta ventajosa para todos. Debe ser por esto que el control de la aduana no se ubica en las fronteras. Quisiera

saber qué porcentaje del comercio en Bolivia es "informal". Por todos lados vemos los autos chutos, que son fáciles de reconocer como contrabando. ¿Cuántos otros productos más pequeños y menos rastreables habrá? Supongo que es similar al mercado laboral, donde solo el 15 % son asalariados con todos los beneficios y los demás se defienden como sea.

El efecto del alto arancel, combinado con el IVA y nuestros tortuosos trámites, es criminalizar a la población entera, socavando el Estado de derecho.

¿Para qué pagar impuestos a un gobierno inepto, con una inmensa burocracia corrupta e ineficiente, que mantiene empresas deficitarias mientras impide y dificulta la vida de quienes luchan por el pan de cada día con el sudor de su frente? Es un sentimiento, no un argumento.

Quizás si el arancel fuese solo del 10 % y el IVA del 5 %, no valdría la pena burlarse de los pagos. Y si el 90 % de la población pagara los impuestos en vez del 10 %, el Estado tendría más ingresos que ahora, cuando el 90 % los evade.

La cita bíblica al inicio de esta reflexión se refiere a los impuestos que cobraban para mantener el templo en Jerusalén, que para Jesús era un culto caduco: "porque es imposible que la sangre de toros y chivos quite los pecados" (Hb 10,4); aun así, Jesús lloró al presentir su destrucción (Lc 19,41). Implica que Jesús y sus discípulos, como "hijos", no deberían tener que pagar este impuesto, pero para no tener problemas dio esta instrucción: «Ve al lago, echa el anzuelo, toma el primer pez que salga y ábrele la boca. Encontrarás en ella una moneda de plata: tómala y paga por mí y por ti» (Mt 17,27). ¡Deberíamos haber conservado ese anzuelo!

Cuando preguntaron a Jesús si era lícito pagar al César romano aquel impuesto que provocaba resentimiento a toda la población judía, su respuesta, después de hacerles examinar la moneda, fue: «Den al César lo que es del César» (Mt 22,21). Equivale a decir: "¡Paguén el maldito impuesto!".

Así debemos hacer con los aranceles y el IVA si queremos un Estado de derecho. Después, debemos luchar democráticamente para cambiar las reglas, para que sean cada vez más justas y a favor del bien común.

A esto Jesús añadió lo que muchos distorsionan, pero que es mucho más importante: «¡Y den a Dios lo que es de Dios!».

No se trata del rol de la Iglesia, que ni siquiera existía todavía, sino: ¿qué es de Dios?, ¿qué le debemos a Dios? Le debemos, pues, nuestro amor con todo el corazón, toda el alma y todas nuestras fuerzas y, con ello, nuestra humilde obediencia.

Es lo mismo que rezamos con el Padrenuestro: «Hágase tu voluntad en la tierra», aquí, donde tanta falta hace. Hay que saber cuál es esa voluntad y hacerla. Es algo que vale para todos, y sobre todo para el César, por el poder y la responsabilidad que tiene. Este debe darse cuenta de que no tiene el derecho a presentarse delante de la gente como si fuera Dios. Debemos, como Jesús insinuó ante Poncio Pilato, reconocer que solo Jesús es «Camino, Verdad y Vida» (Jn 14,6), pues Jesús le dijo: «He venido al mundo para dar testimonio de la verdad. El que es de la verdad, escucha mi voz» (Jn 18,37), algo que Pilato no quiso hacer. También dijo: «He venido para servir» (Mt 20,28).

La Iglesia también da testimonio de la verdad; es parte integral de nuestra misión. Y una verdad es que la política arancelaria de Trump es una maldad por ser una forma de bullying internacional, un pecado grave por abusar del gran poderío de los EE. UU. en vez de ofrecer liderazgo, solidaridad y ejemplo de servicio. Y la política arancelaria de Bolivia es una maldad porque fomenta la corrupción y la criminalidad, un pecado grave que perjudica sobre todo a los pobres de esta querida y sufrida nación. Quisiera que los candidatos y sus partidos expresen su parecer sobre estos temas antes de las próximas elecciones nacionales. Dios Todopoderoso y todo cariñoso te bendiga.

POLÍTICA

FORO CONSTRUYENDO NUESTRA ECONOMÍA

Prometen exportación libre e impulso a proyectos clave

PROPUESTAS. Participaron Samuel, Branko y los candidatos a "vice" de Reyes Villa y Andrónico. Enfatizaron en menos burocracia y concretar el hub Viru Viru.

Aldo Aguilera
aaguilera@eldia.com.bo

No ir a debates como estrategia

ANDRÓNICO YA SE AUSENTÓ DE DOS FOROS Y UN DEBATE EN LO QUE PARECE YA UNA LÍNEA DE SU CAMPAÑA. SE VIENEN OTROS DOS DEBATES ORGANIZADOS POR LA CEPB.

Liberación plena de exportaciones, adopción de medidas para evitar los bloqueos que afectan el comercio exterior y concretar proyectos estratégicos fueron algunas de las promesas lanzadas por los candidatos en el foro Construyendo nuestra economía, organizado este miércoles por la Cámara Nacional de Exportadores (CANEB) y la Federación de Jóvenes Bolivianos en la Feria Exposición de Santa Cruz (Fexpocruz). Al evento fueron invitados los cuatro candidatos a la presidencia mejor ubicados en las encuestas, pero solo asistió Samuel Doria Medina de la Alianza Unidad. En representación de Jorge Quiroga (Alianza Libre) expuso la propuesta el candidato a primer senador por Santa Cruz, Branko Marinkovic; en lugar de Manfred Reyes Villa (APB- Súmate) asistió su vicepresidente Juan Carlos Medrano y Andrónico Rodríguez (Alianza Popular) envió a Mariana Prado Noya, postulante a la vicepresidencia. Hubo coincidencias en que sin el sector exportador no se podrá salir de la crisis que golpea al país, ya que es uno de los rubros que puede generar mayores divisas en menor tiempo.

Entre ofertas y promesas. "La llave maestra para salir de la crisis es el sector exportador. Confío en ustedes los exportadores porque les interesa que el país mejore", resaltó Samuel. Habló de liberar exportaciones, dar seguridad jurídica y eliminar los obstáculos que perjudiquen su desarrollo. Prometió potenciar las exportacio-



TESTERA. Los candidatos en la ronda de preguntas y respuestas durante el foro.

nes de tres productos claves para Santa Cruz como los derivados de soya, azúcar y carne bovina. "Vamos a liberar por completo las exportaciones", enfatizó Marinkovic. Añadió que el país necesita un cambio de modelo, que no será fácil, pero es necesario hacerlo. "Que se acabe el país de pedir permiso para todo", agregó. El plan incluye también la concesión a los privados de las carrete-

ras de alto tráfico para que estén en buen estado e implementar el peaje electrónico. "El oriente para el socialismo no funciona", fustigó Medrano. Enfatizó en la necesidad de pasar de los discursos a los hechos. También habló de acabar con los cupos y barreras a las exportaciones. En cuanto a infraestructura señaló que se debe concretar el hub Viru Viru y una política de cielos abiertos.

Prado no habló de manera explícita de liberar las exportaciones, pero mencionó que el planteamiento es duplicar las ventas al exterior en una década. También mencionó que se cumplirá el sueño de implementar una ventanilla única de trámites para el comercio exterior.

10

minutos para exponer su plan y propuestas tuvo cada uno de los cuatro candidatos.

TRAS LA INHABILITACIÓN DE JAIME DUNN

NGP se retira de las elecciones generales

Nueva Generación Patriótica (NGP) se bajó de la contienda electoral. El partido que impulsaba la candidatura de Jaime Dunn a la presidencia anunció que ya comunicó formalmente este miércoles su decisión al Tribunal Supremo Electoral (TSE). La decisión se tomó luego de recibir la comunicación del TSE que ratificó la inhabilitación de la candidatura de Dunn, debi-

do al incumplimiento del requisito de solvencia fiscal, es decir no tener causas o deudas pendientes con entidades públicas.

Desencantado. "Se armó una persecución, la decisión claramente no ha sido jurídica, ha sido netamente política, no nos prescribieron con pruebas, sino con puras chicanerías", dijo Dunn, junto a simpatizantes.

Ante los problemas de Dunn para inscribirse se registró el 19 de mayo a Fidel Tapia, pero este presentó su renuncia como candidato a la presidencia el 25 de junio. El vocal del TSE, Gustavo Ávila, explicó el martes que se ratificó la inhabilitación de Dunn ya que con el recurso extraordinario de revisión se intentó subsanar fuera de plazo un requisito incumplido por el aspirante. / AA



Sospecha de intereses oscuros

LA DIPUTADA LISSA CLAROS CUESTIONÓ EL INTERÉS Y EL APURRO DE LUIS ARCE PARA APROBAR LOS CONTRATOS EN LA RECTA FINAL DE SU GESTIÓN.



TENSIÓN. La diputada Lissa Claros protestó ayer en la comisión que trataba un contrato.

FOTO: APG

PROYECTO DE LEY

PROPONEN ENDURECER PENAS POR ACCIDENTES

El gabinete ministerial aprobó este miércoles un anteproyecto de ley que modifica los artículos 261 y 262 del Código Penal con el objetivo de endurecer las penas por delitos vinculados a accidentes de tránsito, informó el ministro de Gobierno, Roberto Ríos. La iniciativa legal modifica el artículo 261 del Código Penal. Las personas que produzcan lesiones graves serán sancionadas con reclusión de 1 a 3 años; por lesiones gravísimas la reclusión será de 2 a 4 años y las que causen la muerte de una o más personas serán sancionadas con una reclusión de 3 a 5 años. Si el hecho ocurre bajo influencia de alcohol o drogas, las sanciones se agravan por lesiones (graves o gravísimas) que serán sancionadas con la reclusión de 4 a 8 años y los que causen muerte con una pena de 5 a 10 años. / ABI

EL GOBIERNO INSISTE EN SU APROBACIÓN

Perfilan protestas contra polémicos contratos

LITIO. Cívicos de Potosí tildan de inconstitucionales los acuerdos firmados con el consorcio chino CBC y la rusa Uranium One.

El Día - Erbol
eldia@eldia.com.bo

Un Consejo Consultivo de emergencia del Comité Cívico Potosinista (Comcipo) declaró este martes ilegales e inconstitucionales los contratos para la explotación del litio, anunció voto castigo al Movimiento Al Socialismo (MAS) y perfiló protestas en la sede de gobierno. En el encuentro, se aprobó el pedido para que la Brigada Parlamentaria Potosina de las cámaras de Diputados y el Senado deban enviar un documento a la Asamblea Legislativa Plurinacional

dando a conocer "de forma taxativa" las observaciones a los proyectos de ley cuestionados. Los contratos fueron suscritos con empresas internacionales rusa Uranium One Group y la china CBC, sin embargo, se encuentran estancados y hasta el momento no fueron aprobados en el Legislativo. El aval del parlamento es un requisito para su entrada en vigencia.



11 de septiembre de 2024 se firmó el contrato entre YLB y la firma rusa Uranium One Group.

¿Efecto electoral? En el en-

cuentro, se resolvió que se debía dar voto castigo al MAS que impulsa la candidatura a la presidencia de Eduardo Del Castillo e incluso se mencionó similar medida contra Andrónico Rodríguez, de la alianza Fuerza Popular. Además, se declaró "enemigos de Potosí" al presidente de la Cámara de Diputados, Omar Yujra; la senadora del MAS, Ana María Castillo; y al presidente Luis Arce, quien fue considerado como "traidor del Estado boliviano".

El contrato con CBC no llegó a votación la pasada semana en Diputados, tras una polémica agresión con intentos de toma de la testera, gritos, empujones e incluso lanzamiento de agua al ministro Alejandro Gallardo. Este miércoles, la Comisión de Economía Plural de Diputados tenía una sesión con el contrato con Uranium One Group en agenda. Lissa Claros, diputada de CC por Potosí, denunció que de manera irregular se pretende aprobar un contrato por 20 años de prestación de servicios. Anticipó que no se permitirá que se intente avalar la norma por encima de la voluntad del pueblo potosino.

SALUD

BENI VA AL PARO POR DESATENCIÓN DEL GOBIERNO



Estos jueves se realizará un paro cívico a nivel departamental en Beni ante la desatención al sector salud y recorte de ingresos de los principales hospitales. La medida de presión es apoyada por la gobernación dirigida por Alejandro Unzueta. "La anterior semana se dio 72 horas para que vengan y vean la situación actual que vive el Beni. Lastimosamente no han tenido la voluntad política", explicó Carmelo Merubia, presidente del Colegio Médico de Beni. Explicó que a un hospital se le presupuesto Bs 10 millones y solo le han entregado 7 millones. A otro le deberían haber entregado Bs 13 millones y solo le dieron 9 millones. En caso de que no atiendan sus demandas, advierten con otras medidas presión, entre ellas una huelga de hambre.

ELECCIONES 2025

UE enviará misión de observadores

La Unión Europea ha confirmado este miércoles que enviará una misión de observación electoral a las elecciones generales del próximo 17 de agosto en Bolivia que elegirán el sucesor del presidente, Luis Arce. La Alta Representante de la UE, Kaja Kallas, ha designado como jefe de la misión al eurodiputado croata, Davor Stier, quien ha recalado que la delegación realizará una evaluación indepen-

diente e imparcial.

Señal de respaldo. "Mientras el pueblo boliviano se prepara para acudir a las urnas, la UE reafirma su apoyo a Bolivia en sus esfuerzos por fortalecer la democracia, defender el Estado de derecho y proteger los derechos humanos", ha indicado. No se ha confirmado aún si la Organización de Estados Americanos (OEA) enviará una misión. / ED - Europa Press



POR DECRETO

OBLIGARÁN A FUNCIONARIOS A DOS CURSOS IDEOLÓGICOS



El Gobierno aprobó este miércoles un decreto supremo que obliga a los funcionarios públicos a cursar los módulos de descolonización y despatriarcalización, informó la ministra de Culturas, Esperanza Guevara.

“A través de ello (el nuevo decreto), buscamos que todos nuestros servidores públicos, de la administración pública del Estado boliviano, participen de estos cursos de descolonización y despatriarcalización”, expresó la ministra, citada en el sitio del ese ministerio en las redes.

Según Guevara, ese decreto se trabajó en el marco de la Constitución y de la normativa de descolonización y despatriarcalización vigente. La reglamentación del decreto será elaborada por los ministerios de Culturas y de Educación y estará lista en 30 días.

Los ministerios de Culturas y de Educación serán los encargados de aplicar la norma. “Esta norma nos permite avanzar en la política de descolonización y despatriarcalización de nuestro Estado; buscamos despatriarcalizar a todas nuestras instituciones”, indicó la ministra.

Actualmente por norma se exige a los funcionarios hablar un idioma nativo, requisito que debe comprobarse mediante certificados de instituciones académicas. / ED - Visión 360

TRAS DECLARACIONES DE LUIS ARCE

Combustibles: critican inoperancia y falta de gestión

REACCIONES. Ven sinceramiento tardío y piden al presidente cumplir con una de sus obligaciones para las que fue elegido.

Esperan que se cumplan acuerdos

JUAN CARLOS ROJAS, DIRECTOR DE LA UNIÓN DE CAÑEROS GUABIRÁ, DIJO QUE SI NO HAY DIÉSEL OPORTUNO SE PUEDE AFECTAR LA ZAFRA Y LAS METAS DE PRODUCCIÓN DE AZÚCAR Y ETANOL.



CRITICADO. Arce en un acto en diciembre del 2022 por los 86 años de la petrolera estatal YPFB.

Aldo Aguilera
aaguilera@eldia.com.bo

Las declaraciones del presidente Luis Arce de que no está garantizado el abastecimiento de combustibles si no se aprueban nuevos créditos en el parlamento generó una avalancha de críticas desde sectores productivos, cívicos, gremiales y transporte en Santa Cruz. Consideran que hay un sinceramiento tardío de una realidad que se arrastra desde hace varios años, no hay gestión para solucionar el problema e incluso ven inoperancia del mandatario y su gobierno.

“Toda su gestión lo que ha hecho es echarle la culpa a otros. Hoy tiene que asumir su responsabilidad” en la recta final de su mandato, señaló el cívico Stello Cochamanidis, quien remarcó que los créditos no están destinados para combustibles y tampoco son de libre disponibilidad.

Sinceramiento. “Se han cansado de mentirnos en estos años. Ahora por lo menos escu-

chamos algo de sinceridad. Debió haber tomado acciones para solucionar esta problemática que fue generada por su gobierno y su partido”, añadió el dirigente gremial Édgar Álvarez. “Catastrófica”. Así definió Erland Melgar, de la Cámara de Transporte del Oriente, la situación de su sector por la falta de combustible, al remarcar que sus afiliados se han visto obligados a cerrar sus negocios o están al borde de la quiebra.

“Nuestros camiones están parados en los surtidores y parece que ahora va a ser peor. Dios permita que este 17 de agosto este mal sistema de los últimos 20 años se vaya”, agregó Melgar.

El gobierno fue electo para garantizar reglas claras y la producción y debe cumplir, remarcó Klaus Frerking, presidente de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO). En esa línea le exigió dar certidumbre y seguridad jurídica.

En esta campaña de invierno se proyectó sembrar 1,2 millones de hectáreas y aún están pendientes unas 300 mil hectáreas de soya, de ahí la importancia de contar con diésel oportuno, añadió.

360

millones de litros de diésel, la demanda del agro, de un total de 2.400 millones de litros que es el consumo anual de Bolivia.

ADVIERTEN CON NO ELABORAR PAN

Denuncian demora en entrega de harina

El ejecutivo de la confederación nacional de panificadores, Rubén Ríos, advirtió que el pan de batalla desaparecerá debido a que el Gobierno no está cumpliendo con sus compromisos de entrega de harina subvencionada.

Según explicó, el Gobierno no ha entregado la mitad de la harina requerida por los panificadores el mes de junio, mientras

que de julio tampoco se entregó el insumo. “Ya nos debería de mes y medio al sector panificador la harina”, mencionó.

Medida drástica. Dijo que, en esta situación, el sector panificador optará por “directamente hacer desaparecer” el pan de batalla, porque requiere más harina. “Nosotros vamos a dejar de elaborar la batalla y vamos a traba-

jar con harina del mercado negro, que es otro precio”, indicó. Anunció que para el lunes está convocando a un ampliado nacional, para ver la posibilidad de “sí o sí elevar el precio del pan”. El gobierno acordó entregar en esta gestión 2,5 millones de bolsas de harina de 50 kilos. El producto subvencionado no llega a Santa Cruz porque no se elabora pan de batalla. / ED - Erbol



Definen
modalidad de
clases

SE PREVÉ UNA REUNIÓN CLAVE HOY ENTRE EL SERVICIO DEPARTAMENTAL DE SALUD (SEDES), LA DIRECCIÓN DEPARTAMENTAL DE EDUCACIÓN (DDE) Y ALCALDÍA.



CAMPAÑA. Intensifican la vacunación en los diferentes hospitales y centros de salud.

SUBEN A 89 CASOS EN SANTA CRUZ

Alcaldía planteará el retorno a clases a distancia

SARAMPIÓN. Hacen seguimiento al entorno de un paciente detectado en San Ignacio de Velasco, que estuvo en Pailón.

El Día
eldia@eldia.com.bo

Ante el preocupante aumento de casos de sarampión en el país, particularmente en Santa Cruz de la Sierra, la Alcaldía cruceña propondrá que el retorno a clases previsto para el lunes 14 de julio sea bajo la modalidad a distancia. Así lo adelantó el secretario municipal de Salud, Michael Méndez, quien informó que la capital cruceña registra 40 casos confirmados en todo el país.

Propuesta. "La Secretaría Muni-

cipal de Salud ha hecho las recomendaciones necesarias para que las autoridades educativas consideren el retorno virtual o soliciten el carnet de vacunación al reanudar las clases", señaló Méndez, destacando que existen 70 puntos de vacunación activos en la ciudad, además de brigadas móviles desplegadas en espacios con alta afluencia de menores, como el zoológico, la terminal bimodal y parques.



Este jueves 10 de julio se prevé una reunión clave entre el Servicio Departamental de Salud (SEDES) y la Dirección Departamental de Educación (DDE) para definir si se amplían las vacaciones, se retorna a las aulas o se implementa la modalidad virtual en el reinicio de actividades escolares. Desde el Sedes, el responsable de Epidemiología, Dorian Jiménez, confirmó la cantidad de casos confirmados se elevó a

89 en Santa Cruz y hay otros ocho altamente sospechosos que se encuentran bajo observación tanto en la capital como en provincias, mientras se rastrean los contactos y posibles focos de contagio. Los últimos tres positivos son en niños menores de 10 años. Uno de los casos sospechosos se ha detectado en la zona central de la capital cruceña y por esta razón se activó un rastreo "casa por casa". Además en un positivo de San Ignacio de Velasco, el paciente estuvo Pailón y por esta razón se envió un equipo del Sedes para hacer la vigilancia epidemiológica y vacunar a los posibles contactos.

ALCALDÍA

CONSTRUCTORES EXIGEN PAGO DE DEUDAS POR BS 40 MILLONES

Representantes de 12 empresas constructoras de Santa Cruz se pronunciaron públicamente este miércoles para exigir a la alcaldía el pago de deudas por un monto superior a los Bs 40 millones, algunas de las cuales se arrastran incluso desde la gestión 2023. "Las planillas de atraso siguen acumulándose. Ya hemos superado los Bs 40 millones, y eso es un problema grave", manifestó uno de los representantes, quien además alertó sobre la posibilidad de que las empresas afectadas inicien acciones legales para exigir el pago correspondiente. Daniel Ribera, otro representante de una constructora, incluso señaló los perjuicios ya que si reciben en esta gestión los pagos, ese dinero ya no valdrá lo mismo que en los años 2023 o 2024. Refacciones de colegios, centros de salud y plazas, entre otras, podrían verse perjudicadas si persiste la deuda y el municipio no los atiende, agregó Carlos Vizcarra en la conferencia de prensa. El municipio ha reconocido que tiene deudas con uno u otro sector, debido a la caída de los ingresos, informó el vocero municipal Bernardo Montenegro. Añadió que se vienen haciendo compromisos de pago.



PREVIO AL ANIVERSARIO

San Ignacio alista su 31ª Feria Ganadera

San Ignacio de Velasco se prepara para recibir una nueva versión de su tradicional Feria Ganadera Agroproductiva, FEXPOSIV 2025, que se desarrollará del 21 al 27 de julio en el campo ferial del municipio. La actividad forma parte de las celebraciones previas al aniversario de la capital ignaciana. La feria, organizada por la Asociación de Ganaderos de San Ignacio de Velasco (AGASIV), cuenta con el respaldo de la Asociación Boliviana de Criadores

de Cebú (ASOCEBÚ), que presentará más de 400 ejemplares de las razas Sindhi, Nelore y Nelore Mocho. Además, se desarrollarán simposios técnicos, remates de élite, juzgamientos de razas, espectáculos culturales y actividades recreativas durante cinco días de programación. Entre las actividades destacadas, figura la gran cabalgata de comitivas, prevista para el sábado 12 de julio, que reunirá a más de 1.000 jinetes, siendo considerada la más grande de Bolivia.



COMUNICADO

INDUSTRIA TEXTIL TSM S.A., comunica que en fecha 12 de julio de 2025, se realizará el pago de Cupón N° 17, correspondiente a la emisión de BONOS PARTICIPATIVOS TSM DENIMS 001, con Clave de Pizarra TSM-N1U-17. **El pago del capital, intereses e interés variable** se realizará en las oficinas del Agente Pagador Valores Unión S.A. Agencia de Bolsa, y a través de los servicios de esta agencia de bolsa.

Asimismo, comunicamos que con el pago del Cupón Nro. 17 finaliza la emisión de los BONOS PARTICIPATIVOS TSM DENIMS 001.

Santa Cruz, 10 de julio de 2025.

SEGURIDAD

MONTERO

INCENDIO EN EMPRESA FUE CONTROLADO POR BOMBEROS



Un incendio se registró la mañana de este miércoles en instalaciones de una importadora de aditivos, dedicada a la comercialización y almacenamiento de productos químicos, ubicada en el Parque Industrial del municipio de Montero, en la zona norte del departamento de Santa Cruz. Según el reporte preliminar, las llamas se originaron en el área de los contenedores, donde se almacenaban turriles con alquitrán y otros insumos químicos. La rápida intervención del personal de Bomberos, junto al personal de la empresa y el uso de maquinaria pesada, permitió controlar el fuego antes de que se extendiera a otras áreas del depósito. El incidente generó gran preocupación debido a la naturaleza inflamable de los materiales almacenados en el lugar. Las causas del siniestro aún no han sido establecidas, pero entre las hipótesis que se manejan se baraja una posible fuga de productos químicos o la reacción del alquitrán almacenado. Los bomberos realizaban por la tarde los labores de enfriamiento y la evaluación del sitio. Se espera que en las próximas horas se brinde un informe oficial con los resultados de la investigación sobre el origen del fuego. No se reportaron personas heridas.

LIDERADA POR UN ADOLESCENTE

Desbaratan banda dedicada al robo de motos

RESULTADO. Secuestraron un vehículo, seis motos, un arma y otros objetos en operativos realizados en el norte cruceño.

Detención preventiva para acusados

TRAS SU AUDIENCIA DE MEDIDAS CAUTELARES, EL ADOLESCENTE CUMPLIRÁ DETENCIÓN EN CENVICRUZ Y LOS ADULTOS EN CERPROM.



APREHENDIDOS. Se presentó ante los medios a los dos integrantes mayores de edad.

Odilia Llanos Salazar
eldia@eldia.com.bo

La Policía Boliviana anunció la desarticulación de una banda dedicada al robo de motocicletas en el municipio de Montero con la aprehensión de tres de sus integrantes, incluido el cabecilla, un adolescente de 14 años.

Aprehensión. El menor, identificado con las iniciales L.F.M. y conocido con el alias "El Cubita", fue capturado en posesión de un revólver calibre 22 y una motocicleta con denuncia de robo.

Los otros dos aprehendidos son María José Z.S. (19) y Óscar F.C. (47) como parte de la operación "Acero" realizada por agentes de la Dirección de Prevención de Robo de Vehículos (Diprove). El comandante de la Policía en Santa Cruz, coronel Rolando Rojas, informó que el grupo asaltaba a mototaxistas en zonas periféricas, utilizando armas de fuego para intimidar a las víctimas.

Uno de los robos más recientes ocurrió el pasado 7 de julio en el barrio Don Bosco, donde sustrajeron una motocicleta. Gracias a imágenes de cámaras de seguridad, Diprove identificó a "El Cubita" como autor. Posteriormente, durante un allanamiento en Montero, fue detenida María José Z.S., quien presuntamente facilitó la fuga de dos cómplices.

En la localidad de Fernández Alonso fue arrestado Óscar F.C.,

señalado como receptor de las motocicletas robadas. En su domicilio se secuestró un vehículo Toyota, con placas alteradas y seis motocicletas, cinco de ellas con placas artesanales falsas y otra de marca Honda con reporte de robo en el sistema policial. Tras la audiencia cautelar realizada este miércoles, la justicia determinó 45 días de detención preventiva en el centro Cenvicruz para "El Cubita", mientras que María José Z.S. y Óscar F.C. fueron enviados con detención preventiva al penal de Cerprom. Todos enfrentan cargos por robo agravado y asociación delictuosa.

14

años
tiene L. F. M. adolescente
que lideraba la banda
roba motos.

OPERATIVOS ANTIDROGAS

Detectan droga en la bimodal y el aeropuerto

En dos operativos distintos realizados por la Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico (Felcn) en Santa Cruz, se logró detectar marihuana camuflada en una encomienda y clorhidrato de cocaína oculto en prendas de vestir que tenían como destino final Europa. El primer hallazgo se produjo en la Terminal Bimodal de Santa Cruz, durante una intervención

de rutina en el área de encomiendas. Los efectivos encontraron una bolsa de yute color celeste que contenía tubérculo (oca), y entre este producto natural, se ocultaban 15 paquetes envueltos con cinta beige. Tras realizar la prueba de campo, se confirmó que el contenido era marihuana. El cargamento fue incautado y el caso derivado al Ministerio Público para las investigaciones.

En otro operativo realizado en el aeropuerto Viru Viru, el can antidroga "Quetzal" del Grupo Especial de Control de Aeropuertos (GECA) alertó sobre la presencia de sustancias sospechosas en varias cajas de cartón. Allí se halló prendas de vestir, impregnadas con una sustancia blanquecina. Las pruebas de campo confirmaron que se trataba de clorhidrato de cocaína.



GENERÓ **RECHAZO**

MrBeast, acusado de explotar animales para entretenimiento

INDIGNACIÓN. Four Paws alertó sobre el sufrimiento oculto y la explotación de especies salvajes en redes sociales y atracciones turísticas.Agencias
eldia@eldia.com.bo

El 5 de julio, el reconocido creador de contenido MrBeast publicó un nuevo video en su canal de YouTube en el que enfrenta a humanos contra animales salvajes en una serie de extrañas competencias. Dicho contenido generó una fuerte polémica, especialmente entre organizaciones defensoras del bienestar animal como Four Paws, quien condenó enérgicamente el uso de estas criaturas con fines de entretenimiento y denunció el sufrimiento que, afirma, está oculto detrás de las cámaras.

El video presenta escenarios donde diversas especies son forzadas a participar en actividades a las que no deberían someterse. "¿Cuándo ves a un elefante salvaje pintando con un pincel? ¿Cuándo ves a un guepardo salvaje compitiendo contra un coche de carreras? Jamás. Estos no son comportamientos naturales para los animales", afirmó la organización en un comunicado.

Sumado a ello, la organización alertó sobre la preocupante tendencia de mercantilización de animales salvajes, criados en instalaciones comerciales, ofrecidos para la interacción con turistas o mantenidos como mascotas exóticas. Informó que, en estos contextos, los animales se convierten en "objetos de entretenimiento" para generar ingresos, alimentar el comercio de mascotas exóticas, servir como símbolos de estatus o buscar validación en redes sociales.

El lado oscuro del entretenimiento con animales. Four Paws enfatizó que los videos y fotos virales no muestran el lado oscuro de esta industria, donde los animales son sometidos física y mentalmente para obedecer y realizar trucos. Cuando se mantienen como mascotas, a menudo carecen



YOUTUBE. El reciente contenido publicado por MrBeast desató críticas de defensores de animales.

de nutrición adecuada, atención veterinaria y viven en condiciones inadecuadas. Mientras tanto, en el turismo, se les obliga a someterse mediante el miedo o el entretenimiento con tortura, sin que su bienestar sea considerado.

En el caso específico del video de MrBeast, el origen de muchos de los animales salvajes que aparecen no está claro, no se ha informado si provienen de santuarios, zoológicos o criaderos privados. Sin embargo, Four Paws aclaró que "un santuario legítimo siempre prioriza el bienestar animal y no permite ningún tipo de interacción entre animales

y visitantes. Esto incluye selfies, caricias, alimentación, exhibiciones, cría ni comercio de animales".

El enfrentamiento en entornos competitivos fue calificado por la organización de bienestar animal como un error fundamental, ya que las especies salvajes no están diseñadas para competir bajo reglas humanas y, en dichas condiciones, siempre resultan perjudicados. "Este desequilibrio reduce la 'competencia' a un espectáculo que solo sirve al ego humano", advirtió.

"Con una plataforma tan masiva, creadores como MrBeast tienen el poder de impulsar un cambio real

y positivo. Instamos a los influencers a utilizar su alcance de forma responsable, promoviendo la compasión en lugar de clics a expensas del bienestar animal", expresó Vanessa Amoroso, coordinadora de "Animales Maltratados en el Entretenimiento y el Trabajo" en Four Paws. Sumado a ello, Amoroso también hizo un llamado a los espectadores para que actúen de manera consciente, evitando consumir y compartir contenido que implique crueldad animal.

Para aquellas personas interesadas en actuar, Four Paws ha desarrollado herramientas como una guía para detectar señales de alerta en atracciones con animales, así como una Herramienta de Denuncia de Grandes Felinos que permite reportar casos de explotación en línea.

81

millones de visualizaciones lleva hasta la fecha el video de MrBeast

EN COLABORACIÓN CON **BREAKTHROUGH T1D**

Barbie lanza su primera muñeca con diabetes

Mattel dio un nuevo paso en su compromiso por la inclusión y la representación con el lanzamiento de la primera Barbie con diabetes tipo 1 (T1D). La muñeca forma parte de la línea Barbie Fashionistas 2025, que busca reflejar la diversidad del mundo real y fomentar el juego empático y representativo entre niños y niñas. "Barbie ayuda a formar las primeras percepciones del mundo en los niños, y al incluir condiciones médicas como la T1D, garantizamos que más niños puedan verse reflejados en las historias que imaginan y en las mu-

ñecas que aman", declaró Krista Berger, vicepresidenta sénior de Barbie y directora global de muñecas. La iniciativa se desarrolló en colaboración con Breakthrough T1D (antes JDRE), la principal organización mundial dedicada a la investigación, defensa y concientización sobre la diabetes tipo 1. Juntos, trabajaron para asegurar que cada detalle de la muñeca reflejara con precisión la experiencia cotidiana de las personas con esta condición autoinmune, que impide al cuerpo producir insulina de forma adecuada.



GIRA

ÁNGELA AGUILAR DONARÁ GANANCIAS A MIGRANTES

Ángela Aguilar, conocida como la "Princesa del regional mexicano", anunció que parte de las ganancias de su gira Libre Corazón 2025 serán destinadas a apoyar a comunidades migrantes en Estados Unidos afectadas por políticas implementadas durante el mandato de Donald Trump. "Como mexicano-americana, no puedo ignorar lo que pasa a mi alrededor", expresó la cantante, reafirmando su compromiso social y solidaridad con quienes enfrentan injusticias diariamente. La artista explicó que hizo una pausa en su carrera para crear un proyecto con propósito, inspirado en su amor por la música, el mariachi y sus raíces. Libre Corazón 2025 busca ser más que una gira musical: es un espectáculo familiar, hecho con respeto y entrega, que también funcionará como una plataforma de apoyo en un contexto donde la criminalización y separación de familias migrantes sigue siendo un tema crítico en Estados Unidos.

PRESUNTO SUICIDIO

EL ADIÓS INESPERADO DE ALDO MIRANDA



El influencer Aldo Miranda fue encontrado sin vida el martes 8 de julio en su residencia en Baja California Sur, México. Según reportes preliminares, se habría quitado la vida, noticia que fue confirmada por Albe Group, la agencia que lo representaba. Con casi medio millón de seguidores en Instagram y alrededor de 10 millones en TikTok, su fallecimiento conmocionó a sus seguidores y colegas. "A veces las batallas internas son silenciosas", expresó la agencia en un comunicado donde lamentó profundamente su partida. Aldo Miranda era reconocido por su contenido de humor y videos creativos que se viralizaban rápidamente, acumulando más de 600 millones de 'Me gusta' en TikTok. En Instagram compartía aspectos de su vida personal, colaboraciones con marcas y momentos especiales, como su asistencia a un concierto de Lady Gaga.

INTERNACIONAL

EN DEFENSA DE BOLSONARO

Donald Trump amenaza con aranceles del 50% a Brasil

“**LA FORMA** en la que Brasil ha tratado al ex presidente es una vergüenza internacional”, aseguró el mandatario republicano al elevar la tensión con Lula.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

El presidente estadounidense Donald Trump anunció este miércoles aranceles del 50% a los productos brasileños a partir del 1 de agosto debido, en parte, a la forma en la que el mandatario Luiz Inácio Lula da Silva trata a su predecesor Jair Bolsonaro.

“La forma en la que Brasil ha tratado al expresidente Bolsonaro (...) es una vergüenza internacional. Este juicio no debería estar ocurriendo. Es una cacería de brujas que debe terminar INMEDIATAMENTE”, escribió Trump en una carta dirigida a Lula. Se refiere al procesamiento judicial contra el expresidente ultraderechista por intento de golpe de Estado.

“Debido en parte a los ataques insidiosos de Brasil a las elecciones libres y a los derechos fundamentales de la libertad de expresión de los estadounidenses (...) cobraremos a Brasil un arancel del 50% sobre todos y cada uno de los productos brasileños enviados a Estados Unidos”, añadió en la misiva publicada en su plataforma Truth Social. Trump manifestó esta semana su apoyo a Bolsonaro y criticó las acciones judiciales en su contra, calificando los cargos presentados contra el exmandatario brasileño como “nada más, y nada menos, que un ataque a un oponente político”, según publicaciones difundidas el lunes. Trump afirmó: “¡DEJEN EN PAZ A BOLSONARO!”. Las declaraciones de Trump se suman a las comparaciones entre la situación de Bolsonaro y sus propios procesos judiciales en Estados Unidos tras las elecciones de 2020. En redes sociales, Trump sostuvo: “Lo que me sucedió a mí, le está sucediendo a



Bolsonaro, su familia y miles de sus seguidores, ¡lo observaré muy de cerca!”, haciendo referencias a lo que denomina caza de brujas tanto en su caso como en el de su antiguo aliado brasileño.

El presidente también afirmó que Bolsonaro debería poder postularse en las próximas elecciones presidenciales en Brasil, pese a que el Tribunal Electoral le ha prohibido participar debido a sus continuas críticas contra el sistema electoral brasileño. El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, respon-

dió de forma inmediata a las afirmaciones y peticiones de respeto formuladas por Donald Trump. Lula declaró ante periodistas el lunes: “Creo que es muy equivocado y muy irresponsable que un presidente amenace a otros en redes sociales”. Además, el mandatario afirmó: “Las personas tienen que aprender

que el respeto es algo bueno”.

Acerca del presidente estadounidense, Lula señaló: “Él necesita saber que el mundo ha cambiado. No queremos un emperador”.

El proceso judicial contra Jair Bolsonaro avanza en la Corte Suprema de Brasil, luego de que la Fiscalía y la Policía Federal lo señalaran como responsable de actos

dirigidos a impedir la toma de posesión de Luiz Inácio Lula da Silva tras las elecciones de 2022. La acusación formal sostiene que Bolsonaro mantuvo reuniones con altos mandos militares, con el objetivo de buscar mecanismos constitucionales que evitasen el cambio de mando, aunque la mayoría de estos comandantes rechazó tales iniciativas. Tras la derrota electoral, Bolsonaro puso en duda los resultados de los comicios, pese a que una revisión militar respaldó la validez del proceso.

1

de agosto
a partir de esta fecha
Trump anunció aranceles
del 50% a los productos
brasileños

GIGANTE TECNOLÓGICO

Nvidia supera los 4 billones de dólares de capitalización

El gigante estadounidense de semiconductores Nvidia superó la barrera de los 4 billones de dólares en capitalización bursátil, una cifra jamás lograda nunca por otra compañía, impulsado por el auge de la inteligencia artificial (IA). El fabricante de chips es la empresa más valiosa del mundo, superando a otras tecnológicas como Microsoft y Apple, que se habían venido disputando ese puesto. La astronómica cifra supone diez veces más que el valor máximo alcanzado por

cualquier empresa en Europa. A la hora de la apertura, la compañía subía un 2,34 %. Hacia las 15:55 CET, llegaban a un precio de 164,07 dólares en la bolsa de Nueva York (una subida del 2,64 %). Desde principios de año, los títulos de la compañía han aumentado más de un 20 %. Sus chips, diseñados inicialmente para servir como tarjetas gráficas en las computadoras y muy apreciados por los amantes de los videojuegos, han resultado los más adecuados del mercado para el de-

sarrollo de la Inteligencia Artificial debido a su capacidad para llevar a cabo cálculos matriciales.

Rebote en Wall Street tras jornadas a la baja. La Bolsa de Wall Street arrancó al alza tras dos sesiones a la baja, ignorando las últimas amenazas arancelarias del presidente estadounidense Donald Trump. Tras unos 30 minutos de negociación, el Promedio Industrial Dow Jones subía un 0,5 %, hasta los 44.477,06 puntos.





GUERRA

Trump promete misiles Patriot a Ucrania tras brutal ataque ruso
LAS FUERZAS rusas atacaron con 728 drones en el mayor bombardeo del conflicto, golpeando Kiev y varias ciudades del oeste ucraniano.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

Rusia lanzó en la madrugada de este miércoles un ataque masivo contra Ucrania utilizando 728 drones kamikaze, en lo que se considera el mayor asalto de este tipo desde el inicio de la invasión en 2022. Las explosiones sacudieron varias regiones del país, incluida la capital, Kiev, y ciudades del oeste próximas a la frontera con Polonia. La Fuerza Aérea ucraniana informó que logró interceptar la mayoría de los drones, pero reconoció daños causados por misiles hipersónicos rusos. El portavoz militar Yuriy Ihnat confirmó que se trató de un récord en los ataques aéreos del Kremlin, que combinó el uso de drones con misiles balísticos. En Kiev, el alcalde Vitali Klitschko informó que los drones al-

canzaron el centro de la ciudad. Una persona resultó herida y otra sufrió una fractura en Brovary, en el óblast de Kiev. Al oeste del país, ciudades como Lutsk, Lviv y Ternópil también fueron alcanzadas, con incendios y daños en zonas industriales. La escalada rusa también afectó regiones como Sumy, Dnipro y Zaporizhia, lejos del frente de batalla. En respuesta al peligro, la Fuerza Aérea polaca desplegó un caza para proteger su espacio aéreo, ante la proximidad de los ataques a su territorio. Mientras se desataba el bombardeo ruso, Ucrania atacó la ciudad rusa de Kursk, donde al menos tres personas murieron, entre ellas un militar de la Guardia Nacional. El gobernador regional infor-

mó además de siete heridos y un ataque adicional a un hospital en Rylsk, que dejó dos heridos más. En este contexto, el presidente de EE. UU., Donald Trump, anunció que enviará diez sistemas de defensa aérea Patriot a Ucrania. El anuncio fue confirmado por medios estadounidenses y ucranianos, que citaron fuentes gubernamentales cercanas al mandatario republicano. Trump, que se ha mostrado crítico con la lentitud de Vladimir Putin para negociar una tregua, dijo estar "cada vez más frustrado" con el líder ruso. En declaraciones a su gabinete, calificó de "tonterías" las evasivas del Kremlin y advirtió que Ucrania necesita más armas para defenderse.



TRIPLE FRONTERA

FBI creará una base contra el terrorismo en Argentina

Los gobiernos de Paraguay, Brasil y Argentina acordaron establecer una base conjunta de inteligencia en la ciudad argentina de Puerto Iguazú, en el corazón de la Triple Frontera, con el objetivo de combatir el terrorismo y el crimen organizado. La iniciativa cuenta con el respaldo del Buró Federal de Investigaciones de Estados Unidos (FBI), que aportará entrenamiento y asistencia técnica. La decisión fue anunciada por el ministro del Interior de Paraguay, Enrique Riera, quien reveló que el acuerdo

fue alcanzado durante una reunión bilateral con sus homólogos de Argentina y Brasil, en el marco de la cumbre del Mercosur celebrada la semana pasada en Buenos Aires. La sede se enfocará en el manejo de inteligencia sensible a través de una red de oficinas interconectadas mediante canales seguros. "Cada país contará con una oficina propia, pero todas estarán enlazadas y trabajarán bajo una coordinación rotativa", explicó Riera en declaraciones a la emisora ABC Cardinal.



VATICANO

El Papa recibe a Zelenski y ofrece su mediación

El presidente ucraniano Volodímir Zelenski se reunió con el Papa León XIV cerca de Roma, en vísperas de su participación en una conferencia internacional sobre la reconstrucción de su país. El encuentro tuvo lugar en el palacio pontificio de Castel Gandolfo, residencia veraniega del sumo pontífice. Tras la que ha sido la segunda reunión entre ambos desde el Cónclave que eligió a León XIV como Papa, la Santa Sede publicó un comunicado en el que destacaba "la importancia del diálogo como vía privilegiada para poner fin a la hostilidad". Además, informaba de que "El Santo Padre ha reafirmado su disponibilidad para acoger en el Vaticano a representantes de Rusia y Ucrania para las negociaciones". Zelenski llegó a Roma para participar en la llamada Ukraine Recovery Conference,



una reunión internacional que tendrá lugar en la capital italiana entre este jueves y este viernes para buscar inversores que ayuden en la reconstrucción del país. Entre los participantes se encontrarán Friedrich Merz, jefe del Gobierno alemán, y Keith Kellogg, enviado para Rusia y Ucrania del presidente estadounidense Donald Trump. Igualmente, estarán presentes unas 2.000 empresas y 40 organizaciones internacionales.

EXTRAVÍO DE CHEQUE

Se extravió un cheque del Banco de Crédito de Bolivia S.A. N° 0117687-4, por el monto de Bs 27.771,57, girado a nombre de Banco Unión S.A. El mismo queda nulo y sin valor legal.



JUZGADO PÚBLICO CIVIL Y COMERCIAL N° 30 DE LA CAPITAL
 ZONA LOS LOTES DISTRITO 12.
 DEL TRIBUNAL DEPARTAMENTAL DE JUSTICIA, SANTA CRUZ - BOLIVIA



AVISO DE REMATE (PRIMERA AUDIENCIA DE REMATE)

LA SEÑORA JUEZ PÚBLICO CIVIL Y COMERCIAL 30° DE LA CAPITAL, ROCIO SOLARES PALMA. HACE SABER QUE DENTRO DEL JUICIO EJECUTIVO —, seguido por YESICA MORAIS SALVATIERRA contra CEFERINA ZABALETA MAMANI y MARILUZ HUANCA ZABALETA que mediante Auto de fecha 08 de julio cursante a fs. 49., se ha señalado primera audiencia de remate pública **subasta del 100%**. Del bien inmueble, ubicado en la Zona Sur, UV. 116, Mza. 17-A, Lote 18, con una Superficie de 150 Mts.2, de esta ciudad de Santa Cruz de la Sierra, con Código Catastral N.º 045063018, Matricula Computarizada N.º 7.01.1.06.0135137. sobre el valor del avalúo comercial que cursa en obrados, a fs.32 a 41 de obrados por lo que se tiene como base del remate la suma de **TREINTA Y SEIS MIL SETECIENTOS TREINTA Y SEIS 73/100 DOLARES AMERICANOS. - (\$us. 36.736,73)**, y su equivalente a **Bs. 255.687, 64 (DOSCIENTOS CINCUENTA Y CINCO MIL SEISCIENTOS OCHENTA Y SIETE 64/100 BOLIVIANOS)** Situación impositiva adeuda pago de impuestos según certificación de fs. 45 del expediente. Embargado en el presente proceso y que le corresponde al ejecutado y propietario en el 100% de la parte que le corresponde a **CEFERINA ZABALETA MAMANI y MARILUZ HUANCA ZABALETA** para el día **14 DE JULIO DE 2025 A HORAS 08:30 A.M.**, del 100% del inmueble a subastar. **EL REMATE** se llevará a cabo sobre el valor del avalúo comercial que cursa en obrados, a fs.32 a 41 de obrados por lo que se tiene como base del remate la suma de **TREINTA Y SEIS MIL SETECIENTOS TREINTA Y SEIS 73/100 DOLARES AMERICANOS. - (\$us. 36.736,73)**. Bs. 255.687, 64 (DOSCIENTOS CINCUENTA Y CINCO MIL SEISCIENTOS OCHENTA Y SIETE 64/100 BOLIVIANOS) Situación impositiva adeuda pago de impuestos según certificación de fs. 45 del expediente. Concurrir en la fecha y hora señalada previo empoce del 20% de la base del inmueble **LUGAR DEL REMATE. - EN EL CENTRO INTEGRADO DE JUSTICIA DISTRITO MUNICIPAL 12, ZONA "LOS LOTES"**, En la secretaria del juzgado civil y comercial N.º 30 de la capital y para el efecto se ha designado como martillero al Dr. RICARDO BARBA CHAVEZ martillero Judicial N.º 17 de este distrito judicial.

Santa Cruz 09 de julio del 2025.

Rocio Solares Palma
 Rocio Solares Palma
 JUEZ PÚBLICO
 CIVIL Y COMERCIAL 30° DE LA CAPITAL
 Santa Cruz - Bolivia

DEPORTES

DOS DEFENSORES

BOLÍVAR SE REFUERZA CON GARIGLIO Y ECHEVERRÍA

Bolívar sumó dos refuerzos más para su zaga central. La madrugada de este miércoles arribó a La Paz el defensor argentino Ignacio Gariglio, de 27 años, quien llega procedente del Deportivo Garcilaso de Cusco, equipo con el que disputó su último partido el pasado domingo. Horas después, la dirigencia también hizo oficial la llegada de Santiago Echeverría, que rescindió contrato con Nacional Potosí. El zaguero Gariglio, de perfil zurdo y con experiencia en el fútbol argentino y peruano, evitó dar declaraciones a su llegada al país, a la espera de cumplir con la revisión médica y firmar los documentos finales que oficialicen su incorporación. Con la llegada de Gariglio y Echeverría, Bolívar busca levantar en los torneos locales y avanzar en los playoffs de la Copa Sudamericana.

SUCRE

'INDE' TILDA DE COBARDES Y MEDIOCRES A SU PLANTEL

La tensión en Independiente de Sucre subió de tono tras la difusión de una carta que supuestamente fue autoría del plantel profesional, en la que se denuncia falta de pagos, abandono dirigenal y condiciones precarias para presentarse a los compromisos. Ante esto, Manuel Grass, presidente de la comisión técnica del club, respondió con dureza el accionar de los futbolistas. "Las personas que hicieron circular esa nota son unos mediocres. Están perjudicando a la institución y, además, deberían demostrar que les debemos siete meses. Hemos pagado dos meses y medio. Lo lamentable es que solo hablan de dinero y dicen que no juegan porque van a un mal hotel, porque no tienen alimentación, porque les da frío. Son pretextos de mediocres", disparó Grass.

ESTE JUEVES EN COCHABAMBA

Blooming busca sacar ventaja del alicaído Wilster

COPA PACEÑA. Los celestes ya podrán contar con César Menacho. Chumacero dejó el Aviador y podría ser el último partido de Machado.

The Strongest despidió a Carlos Bustos

LA DIRIGENCIA DECIDIÓ DESTITUIR AL ENTRENADOR TRAS LA GOLEADA SUFRIDA ANTE ALWAYS READY (7-2). JOAQUÍN MONASTERIO SE PERfila COMO EL SUCESOR.



HABILITADO. César Menacho fue convocado para el partido ante Wilstermann.

Luis Lijerón Nuñez
llijeron@eldia.com.bo

Diferentes realidades. Blooming buscará aprovechar la debilidad futbolística que arrastra Wilstermann ante la salida de jugadores importantes en los últimos días. Ambos se enfrentarán este jueves a las 20:30 en el estadio Félix Capriles, de Cochabamba, por la quinta fecha del grupo A de la Copa Paceña.

Habilitado. La Academia comparte el liderato con Nacional Potosí y Wilstermann, los tres con 6 puntos, aunque el cuadro

potosino se ubica en la primera casilla por diferencia de gol. Bolívar completa el grupo con 3 unidades. Para este compromiso, el cuadro celeste podrá contar con el delantero César Menacho que ya fue habilitado. Su presencia ante el Aviador será decisión del entrenador Mauricio Soria, que pese a salir expulsado en el pasado encuentro ante Real Oruro, podrá dirigir desde el campo de juego debido a que la sanción solo correspon-

de al torneo "todos contra todos". Menacho reaparecerá con la celeste después de seis meses en el fútbol de Malta, donde se coronó campeón con el Hamrun Spartans.

4

Triunfos
Consecutivos suma Blooming sobre Wilstermann; 3 de local y uno de visitante.

Un rival debilitado. Blooming quiere sacar provecho del mal momento que arrastra el cuadro cochabambino debido a las bajas importantes que ha sumado en los últimos días. Uno de ellos es Héctor Bobadilla, quien ya mili-

ta en Always Ready. Además, Alejandro Chumacero se despidió de sus compañeros y dejó debilitado el mediocampo. Otro que podría dejar este jueves la camiseta del Aviador sería Cristhian Machado, quien tendría ofertas en la misma Cochabamba y también en La Paz; el jugador no ha querido referirse al tema. Así, el entrenador Cristian "Pochi" Chávez presentará nuevamente un equipo casi juvenil para afrontar el duelo ante los celestes. Cabe mencionar, que el Aviador no conoce de victorias hace siete partidos, la última fue el pasado 20 de mayo cuando derrotó a Nacional Potosí por 4-3 en condición de visitante.

GUTIÉRREZ NO CUMPLE REQUISITO

Mary Cruz vuelve a ejercer como presidenta de Oriente

Gustavo Gutiérrez no puede asumir la presidencia de Oriente Petrolero debido a que no cumple con el requisito de antigüedad como socio, según lo establece el reglamento de la Federación Boliviana de Fútbol (FBF). Así lo confirmó él mismo este miércoles en el programa Astro, donde además informó que Mary Cruz Gisela Aguilar, pese a haber presentado su renuncia a inicios de junio, continuará ejerciendo

como presidenta del club.

Directorio. Gutiérrez explicó que apenas lleva dos años como socio activo de Oriente, mientras que la normativa de la FBF exige al menos cuatro años de antigüedad en los últimos diez para poder ocupar el cargo de presidente. Ante esta situación, la dirigencia tuvo que dialogar y convencer a Aguilar, quien había dejado su cargo por motivos personales. Final-

mente, accedió a seguir al frente del club, principalmente para cumplir con obligaciones urgentes, como la firma de contratos y habilitación de nuevos refuerzos. Mientras tanto, Gutiérrez continuará como secretario general, aunque aseguró que eso "solo es un nombre" y que le resta importancia, pues ha solucionado varios problemas como levantar la sanción de la FIFA que impedía al club inscribir jugadores.



Fue el último partido de Modric

AMARGA DESPEDIDA PARA UNA LEYENDA DEL REAL MADRID. LUKA MODRIC CERRÓ SU ETAPA EN EL CUADRO ESPAÑOL Y DESDE LA PRÓXIMA TEMPORADA JUGARÁ EN MILAN.



LETAL. Dembélé sale a celebrar el segundo gol para el PSG.

FOTO: GETTY IMAGES

ESPAÑA

CONDENAN A ANCELOTTI POR FRAUDE TRIBUTARIO

El exentrenador italiano del Real Madrid Carlo Ancelotti ha sido condenado a un año de prisión por un delito contra la Hacienda Pública relacionado con el ejercicio fiscal 2014, mientras que ha sido absuelto de otro igual relativo a 2015. Fuentes jurídicas han informado a EFE que la sección 30 de la Audiencia Provincial de Madrid le condena, en relación al fraude de 2014, también a una multa 386.361,93 euros y a la pérdida de la posibilidad de obtener ayudas o subvenciones públicas y del derecho a gozar de los beneficios o incentivos fiscales o de la Seguridad Social durante tres años. Aunque ha sido absuelto de un presunto fraude en el IRPF en 2015, el tribunal establece que la responsabilidad civil derivada de la pena se declara en favor de la Hacienda Pública por importe de 386.361,93 euros.

ARGENTINA

PAREDES VUELVE A BOCA TRAS SALIR DE ROMA

Leandro Paredes pisó suelo argentino para ser nuevo jugador de Boca. Luego de viajar desde Italia tras resolver su salida de Roma, el campeón del mundo llegó a Ezeiza y directamente recaló en el predio del Xeneize para firmar su contrato. Allí, se encontró con Juan Román Riquelme y Miguel Ángel Russo. Paredes fue recibido por Riquelme en Boca Predio y su ex compañero lo recibió con un sentido abrazo. A la brevedad, se pudo apreciar cómo mantuvieron una grata charla tanto entre ellos como con el técnico. Ya anunciada en redes sociales su presentación en La Bombonera para todo el público, ahora lo único que resta es ponerse el uniforme y que llegue el debut. Paredes inició su carrera en las divisiones inferiores de Boca Juniors, con la cual obtuvo dos títulos entre 2010 y 2014.

EL RESULTADO QUEDÓ CORTO

PSG humilla al Madrid por 4-0 y avanza a la final

MUNDIAL DE CLUBES. Fabián Ruiz (6', 24'), Dembélé (9') y Gonzalo Ramos (87') le dieron el triunfo a los parisinos. El título se define el domingo.

Luis Lijerón Nuñez
llijeron@eldia.com.bo

Arrollador. El París Saint Germain se llevó por delante al Real Madrid y lo goleó por 4-0, un resultado que pudo ser más abultado si el cuadro francés no bajaba el acelerador. Con esta victoria, los dirigidos por Luis Enrique se instalan en la final del Mundial de Clubes donde disputará el título ante el Chelsea.

Asfixiante. La intensidad y presión del PSG generó un sinnúmero de errores en la última línea del equipo español. Y como ejemplo

están los dos primeros goles: a los 6 minutos, Dembélé se metió entre los defensores y tras un desvío corto de Courtois Fabián Ruiz conectó el 1-0. El error mayor del Madrid llegó tres minutos después. El defensor Antonio Rudiger pifió un pase al arquero y Dembélé aprovechó para escaparse en solitario y anotar el 2-0 cuando solo se jugaban solo 9 minutos del primer tiempo. A los 24', tras una gran jugada en conjunto, Hakimi asistió a Fabián

Ruiz para que se quite la marca del uruguayo Federico Valverde y remate cruzado el 3-0. Era un baile parisino.

4

Triunfos consecutivos suma PSG en Mundial de Clubes. Solo perdió ante Botafogo.

Uno más. En el complemento, el entrenador Xabi Alonso realizó algunas variantes que le dieron un poco de equilibrio al juego, pues el PSG también bajó la intensidad ante el resultado contundente. Raúl Asencio, Bellingham y Vinícius Junior fueron las primeras variantes del Merengue. Pero la goleada

del conjunto francés se cerraría a los 87' en una jugada de salón. Barcola "se divirtió" dentro del área y tras visualizar a Gonzalo Ramos envió el pase. El delantero portugués también amagó a los defensores y sacó un disparo para el 4-0 definitivo. Ramos dedicó el tanto a su compatriota Diogo Jota, que la semana pasada falleció en un grave accidente. El resultado final fue humillante para el Madrid y una cátedra para el PSG, que se instala en la final que jugará este domingo ante Chelsea, a partir de las 15:00, hora boliviana. El conjunto inglés llegó a esta instancia tras eliminar a Fluminense en semifinales.

TORNEO DE TENIS

Sinner y Djokovic se citan en 'semis' de Wimbledon

Jannik Sinner y Novak Djokovic volverán a cruzarse en semifinales de un Grand Slam, esta vez en Wimbledon, apenas un mes después de su duelo en Roland Garros. Ambos superaron sus respectivos compromisos de cuartos de final este miércoles: el italiano venció al estadounidense Ben Shelton por 7-6(2), 6-4 y 6-4, mientras que el serbio derrotó al también italiano Flavio Cobolli por 6-7(6), 6-2,

7-5 y 6-4.

Rivalidad. Sinner, actual número uno del mundo y campeón este año en el Abierto de Australia, sigue firme en su camino por conquistar su segundo 'grande' de la temporada. Ante Shelton, firmó su sexta victoria en siete enfrentamientos directos, dominando con temple en los momentos clave. El primer set, sin quiebres, se definió en el tie-break, donde el italiano impuso

su jerarquía. En los dos parciales siguientes, aprovechó sus oportunidades al resto para cerrar el pase a su tercera semifinal consecutiva en torneos de Grand Slam. Djokovic, por su parte, mantuvo viva su ilusión de conquistar su octavo título en Wimbledon y el 25° de su carrera en un Grand Slam. A sus 38 años, 'Nole' vuelve a pisar las semifinales del All England Club, donde ya sabe lo que es derrotar a Sinner: lo hizo en 2022 y 2023.

